



Laurent LE BOULC'H
Archevêque de Lille

Le 23 août 2024

Chers amis de l'enseignement catholique de Lille,

En cette rentrée scolaire 2024, nous sommes heureux de commencer à faire route avec notre nouveau directeur diocésain de l'enseignement catholique, Mr Olivier Deltour. Avec lui, nous continuerons de mettre nos pas dans ce qu'a initié son prédécesseur, Mr Hubert Antoine, en poursuivant l'important et nécessaire travail de redéploiement des établissements qui nous prépare dès à présent à porter ensemble le défi de l'avenir.

Ce vaste chantier ne vise pas seulement à favoriser une meilleure organisation qui assure la pérennité du service éducatif de l'Église diocésaine de Lille. Il doit permettre aussi de progresser dans le témoignage de ce qui fait l'originalité de l'enseignement catholique fondé par l'Église : **servir une éducation intégrale des personnes dans l'inspiration du Christ.**

Au mois de juin dernier, j'ai adressé une lettre pastorale à l'Église diocésaine. Elle appelle notre Église, avec tous ses baptisés et ses communautés, à poursuivre son chemin de renouvellement missionnaire. Cette lettre concerne bien sûr l'enseignement catholique. Bien plus qu'un simple lieu de présence d'Église sur un territoire, une école catholique est un lieu missionnaire de l'Église.

Cette insistance sur la mission peut surprendre certains. Il est possible qu'elle évoque pour vous des tentations de prosélytisme, d'intolérance ou de recentrage institutionnel. Pour ne pas emprisonner le mot dans ces caricatures, nous approfondirons la compréhension de sa signification et des conversions qu'il appelle aujourd'hui. Pour cela, des formations seront proposées cette année dans le diocèse.

Le réveil missionnaire de l'Église catholique trouve son origine dans un regard sur le monde. L'enseignement catholique est un espace privilégié de rencontre entre la société et l'Église. Les familles qui font le choix de l'enseignement catholique portent avec elles les grandeurs et les misères de notre temps. Le monde actuel suscite en nous émerveillement et inquiétude devant sa puissance technologique impressionnante et ses fragilités béantes. La profondeur des enjeux donne le vertige. Elle suscite, particulièrement chez les plus jeunes, de

.../

grandes interrogations existentielles et spirituelles, une recherche de sens, alors même que les références religieuses se sont effacées dans la société.

L'Église doit se tenir à l'écoute et à la hauteur de ces nouvelles soifs. Dans ce contexte, elle ne doit pas craindre d'annoncer et de proposer avec respect la révélation de l'Évangile. L'Église est appelée alors à se renouveler dans la mission que lui a confiée le Christ : rayonner auprès de tous la puissance de salut qu'est l'Évangile, devenir son témoin et son annonce, et le vivre dans la pauvreté.

L'enseignement catholique, parce qu'il s'y vit une relation unique de grande proximité de l'Église avec le monde, est un lieu privilégié de l'annonce évangélique. A condition que l'Évangile de Jésus soit sa source et sa finalité. Un Évangile vécu qui n'est pas réduit à des valeurs, à une morale ou à une idéologie, mais qui est relation à Quelqu'un, la personne du Christ qui nous offre l'exemplarité de sa vie, son inépuisable sagesse et son inspiration. La référence au Christ est alors un aiguillon qui stimule tous les acteurs de l'enseignement catholique à tenir compte dans leur rôle éducatif de toutes les dimensions de la personne, à prendre soin des plus vulnérables, à tenir bon dans l'espérance en l'autre, à contempler et s'émerveiller de ce que l'on reçoit des autres et de Dieu...

Chers amis de l'enseignement catholique de Lille, comme j'aimerais qu'avec toute l'Église diocésaine de Lille, nous progressions ensemble dans cette mission, chacun y prenant sa part, quelles que soient ses convictions et selon ses talents.

Pour vivre cela, je me permets de vous livrer simplement quelques questions :

- La mission de l'Évangile repose sur une attitude d'écoute et de dialogue. Elle exige une écoute profonde des questionnements et des aspirations des uns et des autres. Elle appelle à l'écoute de la parole des hommes et celle de Dieu en faisant silence en soi. **Qu'en est-il de l'apprentissage de l'écoute dans notre école ?**
- La parole, quand elle est juste et vraie, la parole qui enseigne et éduque vraiment fait avancer les personnes. Nous avons besoin d'entendre aujourd'hui des mots de réconfort, d'encouragement et d'espérance. **Ces mots viennent des hommes mais aussi de Dieu. Qu'en est-il de l'audace de la parole de foi dans notre école ?**
- L'attention aux uns et aux autres dans la charité est au cœur de la mission de l'Église. Elle se vit dans la qualité des liens dans une communauté éducative, dans

.../

une équipe pédagogique, entre des élèves. **Qu'en est-il de l'apprentissage de la fraternité qui unit toutes les créatures en Dieu dans notre école ?**

- La mission de l'Église ouvre les personnes à plus grand qu'elles-mêmes, au don du Mystère de l'Amour de Dieu en elles. **Qu'en est-il de l'expérience du silence, de la méditation, de la contemplation, de la prière et de la célébration dans notre école ?**

Chers amis, en l'année de jubilé 2025, le pape François a voulu que l'Église universelle s'engage dans un **pèlerinage d'espérance** pour qu'elle offre ce don à notre monde devenu si inquiet. L'espérance chrétienne est fondée sur la confiance en Dieu plus forte que le mal et la mort en Jésus. Nous sommes appelés à devenir ses témoins dans l'Esprit Saint.

Chers amis, c'est dans cette espérance que l'Église de Lille vous accompagne.
En son nom, je vous porte tous dans une fraternelle prière.

Que le Seigneur bénisse notre rentrée !

+ Laurent Le Boulc'h
Archevêque de Lille.

